



**V GARZÓN, EL ESPAÑOL
MÁS INFLUYENTE**

La mejor revista de EE UU le sitúa
entre las cien personalidades
más relevantes del mundo **P02**

**C T5 CONTROLARÁ CUATRO
Y EL 22% DE DIGITAL + P51**

La búsqueda de Lorca empieza ahora

La Junta no descarta abrir más fosas en Alfacar si las familias lo piden tras concluir que en las seis del parque no hay nada

Los historiadores deberán revisar sus investigaciones porque el 'caso Lorca' vuelve al mes de agosto de 1936

Fosa vacía. El relato definitivo de la trágica muerte de Federico García Lorca está aún por escribir. 73 años después todo sigue como en 1936, con el interrogante de dónde está enterrado el poeta. Tal y como adelantó IDEAL ayer viernes, en el lugar señalado por los historiadores no había ni un solo hueso:

ni un diente, ni una esquirola, ni una 'brizna' de tejido, ni un casquillo de bala. Así lo confirmó la consejera de Justicia, Begoña Álvarez, basándose en los resultados del trabajo realizado durante el último mes y medio en la zona donde siempre se creyó que estaba el genio granadino. **CARLOS MORÁN P2 Y 3**



Cataluña declara la guerra a los toros

La fiesta de los toros en Cataluña sufrió ayer su primera embestida seria. El Parlament dio luz verde a una iniciativa promovida por una plataforma ciudadana que desea abolir las corridas. El asunto se debatirá en 2010. El mundo taurino llama a la unidad contra «este disparate»

**MÓNICA BERGÓS P42 Y 43
EDITORIAL EN P25**

GRANADA

La crisis provoca un resurgimiento de la agricultura en la Vega

La Vega de Granada resiste al empuje de la urbe granadina. Jubilados, acequeros, peones en paro, familias, agricultores en activo, fruteros, tractoristas y cortijeros defienden sus marjales. Y los defienden a muerte, «porque si nos los quitan y desaparecen, nosotros también desaparecemos y moriremos».

J. F. BARRERA P12 Y 13



FINAL DE LA CRISIS

España admite el papel decisivo de Francia en el 'caso Haidar'

El Gobierno admitió ayer que carecía de suficiente influencia sobre Marruecos para solucionar el 'caso Haidar' y que fueron EEUU y, sobre todo, Francia los artífices del acuerdo que permitió regresar a casa a la activista saharauí, quien prometió desde su casa en El Aaiún que tiene la intención de «seguir su lucha hasta el final» **P20 EDITORIAL P25**

SE DESPLOMÓ EN 2005

El fiscal pide 4 años para los 11 imputados por el viaducto de la A-7

La Fiscalía pide penas de entre tres años y medio y cuatro años de cárcel para cada uno de los once imputados por el desplome, en noviembre de 2005, de una estructura metálica en un viaducto en construcción de la autovía A-7 a su paso por Almuñécar, que costó la vida a seis trabajadores, cinco de ellos portugueses. **P15**

Cuervo y Sobrinos
LA HABANA 1882

JOYERÍA Cuervo y Sobrinos
GANIVET, 8 - Granada
www.cuervoysobrinos.com

colección Prominente

El 'caso Lorca' vuelve a 1936

La exploración arqueológica desbarata la hipótesis más 'fiable' sobre el destino final de Federico

La conclusión de la excavación desvela que en la célebre fosa de Alfacar nunca estuvo enterrado el poeta ni ningún otro cuerpo

de C. MORÁN

GRANADA. Hay que volver a empezar de cero. Pese a los 73 años que han transcurrido desde su fusilamiento y a las miles de cuartillas que se han llenado con hipótesis más o menos fundadas, el relato definitivo del trágica muerte de Federico García Lorca está aún por escribir. El enigma continúa. La excavación de la fosa de Alfacar buscaba respuestas y se ha topado con la misma pregunta de siempre: ¿Dónde está Lorca? La única certeza es que no hay ninguna certeza. Un inesperado y paradójico desenlace.

Tal y como adelantó IDEAL, en el lugar señalado por los historiadores no había ni un solo hueso: ni un diente, ni una «esquirla», ni una 'brizna'

de tejido, ni un casquillo de bala. Nada. Lo confirmó ayer Begoña Álvarez, consejera de Justicia de la Junta de Andalucía, la institución que asumió el reto de abrir el enterramiento clandestino en el que se suponía que estaban los restos mortales de Lorca, el maestro Díoscoro Galindo y los banderilleeros Francisco Galadí y Joaquín Arcollas.

Pero Álvarez añadió un remache más al cofre sellado que sigue siendo el destino final del universal poeta: la fosa de Alfacar nunca fue una fosa, jamás se enterró allí a nadie. Sorprendente.

Es cierto que nunca hubo nada totalmente seguro, pero, de tanto manosearla, la versión de los hechos que ha sido el motor de la investigación de la Junta, esto es, la que dio Manuel Castilla, 'El comunista', a Ian Gibson y Agustín Penón, acabó casi convertida en un dogma.

Convencimiento

Poco antes de que se iniciaran los trabajos en Alfacar, Gibson declaró a este periódico que estaba con-

vincido de que Manuel no le había engañado. «Me dijo que estaba donde se encuentra el monolito (que es donde se ha excavado), en el parque de Alfacar, y sé que me dijo la verdad. Ese mismo lugar fue el que también le señaló al investigador Agustín Penón cuando sólo habían pasado unos 19 años del asesinato».

Por eso el impacto de las últimas revelaciones ha sido más profundo. Salvando las distancias, es como levantarse un día con la noticia de que Velázquez no pintó 'Las Meninas' y que no se sabe quién lo hizo.

Para la consejera de Justicia, el desconcertante resultado de las pesquisas arqueológicas «no es un fracaso», sino un «impulso a la memoria histórica».

En este sentido, Álvarez habló —sin meterse demasiado en detalles— de transformar una zona que aparece asociada a un pasado oscuro y enfermizo, en un lugar para el arte de vanguardia. Según la consejera, ya hay un artista de renom-

bre interesado en colocar allí una de sus obras.

Los arqueólogos encuentran restos de botellón

Consientes de que en el núcleo central del 'misterio Lorca' ha habido siempre 'verdades' demasiado frágiles y huidizas, los arqueólogos que han llevado a cabo el trabajo de campo se han esforzado en no dejar resquicios para la duda. «Creemos que en todo el área excavada nunca se realizaron fosas de enterramiento, ni han existido restos óseos humanos. Esta seguridad viene avalada por el trabajo arqueológico, (...) sino que, además, el estudio de la estratigrafía de este área es contundente y no deja lugar a duda alguna».

También han hallado pruebas irrefutables de que en la zona en cuestión ha habido botellones.

La consejera no descartó que haya nuevas prospecciones por aquellos lares en el futuro, pero aclaró que deben ser las familias de los asesinados las que lo soliciten.

La responsable socialista dio por sentado que, a pesar del resultado de la excavación en Alfacar, en aquel paraje hay enterrados cientos de cadáveres de víctimas de la Guerra Civil. Curiosamente, Álvarez admitió que esa afirmación se basaba en los mismos testimonios e investigaciones que situaban los restos de Lorca y sus compañeros de infortunio en la fosa de Alfacar, unas pesquisas que la propia Junta ha demostrado que estaban equivocadas. A partir de las informaciones recopiladas por la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada, el Instituto Andaluz de Geofísica de la Universidad de Granada señaló seis posibles fosas que, en realidad, no lo eran.



De izquierda a derecha, el presidente de la Diputación, la consejera de Justicia, la alcaldesa de Alfacar, la presidenta de la APRMH y el director de la excavación. :: RAMÓN L. PÉREZ

Desilusión y «chasco total» entre los familiares de las víctimas

de EUROPA PRESS E IDEAL

GRANADA. Los familiares de los fusilados junto a Federico García Lorca que solicitaron la exhumación en Alfacar se mostraron ayer decepcionados después de que la excavación del paraje de Fuente

Grande haya concluido sin el hallazgo de restos humanos ni evidencia de enterramiento alguno.

Francisco Galadí, nieto del banderillero Francisco Galadí Melgar, señaló estar «desilusionado» por los resultados de los trabajos, pues-

to que estaba convencido de que su abuelo estaba enterrado en aquel lugar, razón por la que solicitó a través de la Asociación Granadina para la Recuperación de la Memoria Histórica la búsqueda de su familiar. «De todas formas, si no está allí es-

tará a 500 metros», dijo Galadí, para quien aún es pronto para pensar si continuará solicitando la exhumación.

Por su parte, Nieves García Catalán, acogida desde pequeña por la familia de Díoscoro Galindo, dijo haber recibido la noticia como un «chasco total», puesto que el deseo de su padre era dar un enterramiento digno al maestro.

La sobrina del poeta, Laura García Lorca, no se pronunciará por ahora.

Este periódico intentó ayer infructuosamente conocer la opinión

de Ian Gibson, cuya hipótesis es la que ha guiado los trabajos.

Maribel Brenes

Por su parte, Maribel Brenes, presidenta de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada, recordó que la investigación que ahora ha concluido se basó en las informaciones aportadas por periodistas y la propia hermana de Federico García Lorca a la Comisión de Encuestas que constituyó la Diputación de Granada antes de construir el parque que lleva el nombre del poeta.

EN BREVE

Recurren la Ordenanza para la Convivencia

JURISTAS ANDALUCES

IDEAL. La asociación andaluza 'Grupo de Juristas 17 de marzo', constituida en Sevilla para luchar en defensa de los derechos humanos, interpuso ayer un recurso contencioso-administrativo ante el Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA) contra la Ordenanza para la Convivencia que entró en vigor en Granada el pasado 10 de noviembre

y que regula, entre otros, la mendicidad y la prostitución. Entienden los juristas que la Ordenanza es «contraria» a la Carta europea de Salvaguarda de los derechos humanos y que, además, su proceso de elaboración «ha tenido importantes déficits democráticos», de los que se han hecho eco múltiples organizaciones sociales. Los letrados consideran que dicha Ordenanza «excede de las competencias municipales y que no está amparada en ninguna ley estatal o autonómica».

'Limitados de la voz', en el Parque de las Ciencias

ACTO DE LA ASOCIACIÓN

IDEAL. Cerca de un centenar de miembros de la Asociación de Limitados de la Voz han realizado una visita al Parque de las Ciencias, como una más de las actividades que organiza este colectivo dentro de su altruista labor de integración, rehabilitación, ayuda mutua con enseñanza del habla esofágica y el fomento del voluntariado, según ha manifestado su presidente, Pedro Simón Pérez Martínez.



Miembros de la Asociación tras la visita al Parque de las Ciencias. A.L.V.

El rector cierra el año con un 'notable' a su gestión

El claustro aprueba la memoria de gestión de 2009. Lo negativo ha sido la poca participación

ANDREA G. PARRA

GRANADA. «Se puede hacer más, pero ha trabajado muy duro el rector y todo el equipo de gobierno. Se merecen un sobresaliente». Es la valoración del decano de Medicina, Indalecio Sánchez-Montesinos, que coincide con los mandatarios universitarios consultados por este periódico en que la gestión de 2009 en la Universidad de Granada (UGR) ha sido «buena». Y eso que «la gestión actual es compleja. No nos lo está poniendo fácil desde las administraciones», valora el decano de la Facultad de Ciencias de la Educación, José Antonio Naranjo, a quien le parece «buena» la gestión de Francisco González Lodeiro, rector de la UGR, pero le pone un «notable alto». Es la nota más abundante. Eso sí, el mandatario universitario roza el sobresaliente. Naranjo votó ayer sí a la memoria de gestión 2009, que se presentó en el claustro. Al igual que él otras 114 personas apoyaron la labor de Lodeiro y su equipo. En contra votaron cuatro personas y hubo dos abstenciones. El aspecto más negativo fue la escasa participación.

El claustro está compuesto por trescientos alumnos, profesores y personal de administración y servicios. Asistió poco más de un tercio a la sesión que se celebró en la Facultad de Ciencias. El apoyo de los presentes fue mayoritario, pero el afro dejó que desear.

Durante la sesión el rector dio cuenta de las actuaciones que se han realizado en investigación, docencia, infraestructuras... Precisamente de espacios, mejor dicho de la falta de los mismos, es de lo que se queja el decano de la Facultad de Ciencias del Trabajo, Antonio Delgado. Si bien, a la hora de puntuar el trabajo de Lodeiro y los vicerrectores les da un «notable alto» porque «me siento arropado por el rector y su equipo».

Y si lo que se valora es el trabajo realizado, el decano de la Facultad de Psicología, Antonio Maldonado, califica con un nueve. «Se ha trabajado mucho y se ha hecho bien». A su juicio la gestión ha sido «buena, sensata y honrada».

Los mandatarios universitarios consultados coinciden en destacar que se ha trabajado mucho. Así, el director de la Escuela de Informática y Telecomunicaciones, Buenaventura Clares, detalla que «viéndolo desde dentro sólo se puede resaltar el trabajo que se ha hecho. Ha habido vicerrectores y vicerrectoras que han estado trabajando hasta las dos de la madrugada». Por eso,

Clares no duda en dar a la gestión un diez. «No tengo que hacer la pelota a nadie, pero es que valoro que se ha trabajado mucho durante todo el año», remata. Para él y para el resto de la comunidad universitaria 2009 ha estado caracterizado por la elaboración y conclusión de los planes de estudio de los nuevos grados adaptados a las exigencias del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), la elaboración de los estatutos y el Campus de Excelencia Internacional (CEI).

En este último punto, Clares puntualiza que no se ha conseguido, pero «tampoco ha sido el rector culpable de eso». Desde el punto de vista de un grupo importante de universitarios granadinos se ha hecho bien el proyecto de Campus de Excelencia, aunque al final no se haya conseguido la denominación. El rector ya anunció en su día que en la próxima convocatoria presentarán de nuevo la candidatura de la Universidad granadina.

Y es que si se recordará el año 2009 por alto será por la aprobación de los primeros planes de estudios del plan Bolonia, la primera candidatura al Campus de Excelencia Internacional y la puesta en marcha de las obras docentes del Parque Tecnológico de la Salud –aún no se ha puesto la primera piedra 'oficial'-. A eso hay que sumar, entre otras cosas, que a pesar de la crisis se han dotado las plazas de catedra-

DECANOS

Juan López Derecho



«Le doy un notable alto con opción a sobresaliente. Fue un año de inversión y el fruto se verá en breve. Se trabajó mucho»

José A. Naranjo C. Educación



«Se merece un notable alto. La gestión es compleja porque la Administración no lo ha puesto fácil y al rector tampoco»

Antonio Delgado C. Trabajo



«Mi nota es de un notable alto. Echo de menos en mi facultad soluciones a los problemas de espacio, pero me he sentido arropado»

Indalecio Montesinos Medicina



«Sobresaliente y con opción a matrícula es mi calificación. Todo el equipo ha trabajado muy duro durante todo el año 2009»

tico y profesores titulares. En este punto, el decano de la Facultad de Derecho, Juan López, subraya la «buena labor del rector ya que la UGR ha sido la única Universidad que ha mantenido este compromiso». En este caso le daría un diez, pero en la gestión total la calificación es de un notable alto con opción a sobresaliente.

Extensión universitaria, programas de movilidad internacional, becas, comedores, deportes, encuestas para saber la valoración del alumnado sobre el profesorado –también obtuvieron un notable alto– y prácticas en empresa son sólo un ejemplo de la gestión durante 2009 en la UGR. El rector con los vicerrectores, gerente y secretaria general son los mayores responsables.

El engranaje de la UGR es muy amplio y para que funcione se rige por sus estatutos. Una normativa interna en la que se ha trabajado en 2009 para adaptarla a las nuevas exigencias legislativas, pero que ayer no recibió el respaldo suficiente del claustro. Tenía que obtener mayoría absoluta, pero «no hubo quórum suficiente». La máxima norma por la que se debe guiar la comunidad universitaria obtuvo 137 votos a favor, 16 abstenciones y cuatro 'noes'. Un sindicato fue el que se abstuvo. Ayer mismo se programó otro claustro para enero y votar de nuevo.

A pesar de los contratiempos hay decanos como el de Medicina que insiste en que el rector y su equipo ha trabajado duro. «Veníamos de la pasividad y, por eso al trabajo le doy un sobresaliente». Además, algunos decanos consultados dicen que como quedan aún años, el rector podrá conseguir la matrícula.

Lo más inmediato, el presupuesto de 2010. Se presenta el lunes.

Concentración máxima de especímenes periodísticos y asimilados para conocer lo que sabemos: que los restos de García Lorca no están ni se les esperan donde indicaba una larga tradición oral, nunca científicamente comprobada. Setenta y tres años después, oficialmente se dan por desaparecidos Lorca y sus compañeros de infortunio. La realidad es dura pero es la realidad: nunca hubo en la zona señalada por investigadores y aficionados diversos ninguna fosa, ni la podía haber por las características del terreno. No se sabe

MELCHOR SÁIZ-PARDO
BUENOS DÍAS

¿DÓNDE ESTÁ LORCA?



donde está Lorca ni los demás 'pa-seados' con él. La sensación predominante durante la multitudinaria rueda de Prensa es de frustración. Alguna compañera de los medios habla de 'fracaso'. Puede ser. Un servidor diría, más bien, que la Asociación para la Memoria Histórica, basándose en una serie de conclusiones que se recogieron antes de acotar el Parque García Lorca, pidió a la Consejería de Justicia que llevara a cabo la investigación arqueológica solicitada por los familiares de los fusilados con el poeta. Begoña Álvarez y su equipo han hecho su trabajo con seriedad y ef-

ficacia. Otra cuestión es que el resultado no ha sido el esperado ni ha respondido a las expectativas a nivel nacional e internacional que se habían creado. Lorca desapareció una madrugada de agosto de 1936, víctima del odio generado por el lado más oscuro de la condición humana, y sigue en una dimensión espacial y temporal que se nos escapa. ¿Dónde está Lorca? Hay mil conjeturas, habrá cinco mil en unos días: desde la huerta de San Vicente, pasando por Nerja, hasta el Valle de los Caídos. Habrá que seguir investigando. La Junta no abrirá ni un agujero más sin tener

pruebas documentales que avalen una nueva búsqueda. Un ambiente de desánimo también flotaba en el multitudinario encuentro con los medios informativos. Al final, la consejera Begoña Álvarez, comentaba a un servidor que se ha hecho lo que se debía y podía hacer. «Me voy, porque ahora tengo una reunión con magistrados en el TSJA». Pregunta mía: ¿A quienes les temes más: a un encuentro con periodistas o una reunión con magistrados? Respuesta de Begoña: «A esa pregunta no te voy a contestar, porque yo soy muy discreta». (Fuese y no hubo nada...)

El Parque de las Ciencias abre un laboratorio para enseñar a investigar la 'paleobasura'

La Universidad Pablo Olavide organiza esta exposición con el objetivo de mostrar cómo se estudian los restos fósiles

■ GUILLERMO PEDROSA

GRANADA. Las civilizaciones que se han ido sucediendo a lo largo de la historia siempre han dejado su huella para que podamos estudiarlas y conocerlas. Muchas veces el mejor lugar para buscar este rastro está en los restos y los desperdicios

que han dejado; es decir, sus basuras. En este sentido, la Paleobiología es el arte de estudiar los seres orgánicos desaparecidos, a partir de sus restos fósiles, y de su interpretación en términos de la historia de la vida en la Tierra.

El Parque de las Ciencias ha querido mostrar al público cómo se lleva a cabo este trabajo, a medio caballo entre 'Indiana Jones' y 'Jurassic Park', por eso inauguró ayer la muestra 'La historia bajo tus pies'. El grupo de investigación Paleobiología, Bioestratigrafía y Tafonomía de la Universidad Pablo Olavide de Sevilla es el responsable de este ejer-

cicio científico que permanecerá en el museo hasta el 17 de enero.

Eloísa Bernáldez es la directora del equipo y ha trasladado parte de su laboratorio al Parque para que los visitantes conozcan las principales herramientas que se utilizan en esta tarea. La muestra incluye, además, una réplica de un yacimiento arqueológico con los huesos de un animal, e incluso a un jabalí, que según la experta, «son auténticos devoradores de huesos y los carroñeros más completos, a pesar de que tradicionalmente se piensa que son los buitres los mayores limpiadores de cadáveres».

Así, en esta exposición los visitantes tienen la oportunidad de convertirse por unos minutos en científicos y aprender a extraer los huesos de un yacimiento, y cómo limpiarlos, medirlos e identificarlos para finalmente reconstruirlos y averiguar de qué animal se trata. Esta información es vital para saber los cambios que ha experimentado esa especie desde entonces hasta al actualidad. «Es como el CSI de los animales», explica Eloísa Bernáldez, quien añade que en su grupo investigan poblaciones de hace más de 8.000 años y que la basura es una fuente muy fiable para es-

tudiar la huella paleohuella ecológica del hombre, y a partir de ahí conocer su vida y su entorno.

Además de la reconstrucción, en la exposición también se muestra cómo se analiza el ADN de restos que tienen más de 8.000 años y la dificultad que entraña este proceso. Otra de las actividades que se propone al público es el análisis de la formación de depósitos naturales en el fondo marino mediante un módulo compuesto por agua y moluscos. Los asistentes podrán medir estas conchas para determinar la familia y especie a la que pertenecen utilizando el instrumental de laboratorio que el grupo sevillano ha trasladado hasta el Parque.

La huella del pasado

La exposición se completa con un cómic digital que narra la historia desde la actualidad hasta hace 8.000 años gracias al análisis de las basuras, un video sobre el proceso de análisis de ADN y un juego de espejos en el que se trata de transmitir que la huella del pasado más importante está en nosotros mismos.

La inauguración de este conjunto contó con la presencia de la ya mencionada Eloísa Bernáldez, la directora del Secretariado de Planes de Investigación Nacional y Andalucía de la Universidad de Granada, María Luisa Calvache; la directora de la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación de la Pablo Olavide, Rosario Jiménez; el director del Instituto Andaluz de Patrimonio Histórico, Román Fernández-Baca; el delegado de Innovación, Francisco Cuenca; y el director del Parque, Ernesto Páramo.

Esta muestra se incluye dentro del programa 'Ventanas de la Ciencia', una iniciativa financiada por la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa para que el museo preste un espacio fijo en el que exponer las investigaciones de nueve universidades andaluzas.



De izquierda a derecha: Ernesto Páramo, María Luisa Calvache, Francisco Cuenca, Eloísa Bernáldez y Rosario Jiménez, ayer en la muestra. ■ G. P.

Diseñan ropa terapéutica para personas con enfermedades en la piel

Estas prendas están compuestas por un textil activo que elimina las bacterias y el olor además de otorgar comodidad y protección

■ LAURA P. TORRES

GRANADA. Los cuidados de la piel se han convertido en los últimos años en una de las principales preocupaciones de la sociedad y la medicina, sobre todo cuando cerca del

20% de los niños europeos sufre alguna vez dermatitis atópica (DA), una enfermedad de la piel cuyo síntoma fundamental es el picor hasta el punto de que estimulos que en el resto de las personas se sienten como contacto, el enfermo los percibe como picor, y el propio rascado que se provoca es causa de la aparición de nuevas lesiones o del empeoramiento de las ya existentes.

Hasta el momento, gran parte del esfuerzo terapéutico se ha dirigido a hidratar la piel por medio de baños y cremas. Pero ahora, un grupo

de investigadores de la Universidad de Miño en Oporto (Portugal) ha desarrollado una composición textil basada en algodón, extractos de algas y sales de plata, recomendable para la mejora de personas que padezcan psoriasis, DA o micosis.

Una ropa interior muy segura

En este sentido, «es un producto normal basado en análisis clínicos elaborado bajo la base del algodón ecológico, sin tintes, ya que se utilizan colores naturales», explica José Luis Moscardó, el director de Relaciones Institucionales de Portoelx, la empresa española que tiene la patente bajo la marca 'Skin-toskin' -piel sobre piel-, y ofrece ropa interior que otorga comodidad y protección contra el escozor, inflamación e infección.

Según Moscardó, «con esta composición se consigue un textil activo, que trabaja con y para nosotros,

COMPOSICIÓN

- ▶ **Algodón natural.** La fibra es suave, permeable y duradera.
- ▶ **Sales de plata.** Tienen propiedades antisépticas que reducen la colonización por bacterias.
- ▶ **Algas marinas.** Proporcionan un efecto calmante y antiinflamatorio que purifica la piel y también regenera las células.
- ▶ **Textil oclusivo.** Es un producto para la psoriasis que aumenta el efecto de los geles y no ensucia.

quitándonos las bacterias, los olores y regenerando la piel. Es un producto sanitario dirigido a un sector concreto, pero también nos hemos dado cuenta que puede ser un producto de confort», aclara el responsable de

Portoelx, quien añade que «nos centramos en ropa íntima, ya que es la que está en contacto con la piel, y tenemos sujetadores para las mujeres con problemas de sensibilización después de una operación o un tratamiento oncológico».

Por otro lado, la incorporación de las algas a la fibra proporciona a las prendas un efecto calmante y antiinflamatorio, consiguiendo la purificación y desintoxicación de la piel y también la regeneración celular. En cuanto a la incorporación de la plata a las fibras, ésta otorga a los tejidos propiedades antisépticas eficaces en la medida en que reduce la colonización de la piel por bacterias potencialmente hostiles, en especial por la bacteria 'staphylococcus aureus', que existe en mucha mayor cantidad en la piel de las personas atópicas y se considera responsable de la permanencia y las crisis de agravamiento.